



Revista Científica General José María Córdova

(Revista Colombiana de Estudios Militares y Estratégicos) Bogotá D.C., Colombia

Volumen 21, número 41, enero-marzo 2023, pp. 1-2 https://dx.doi.org/10.21830/19006586.1223

Editorial: Estrategia, seguridad y defensa. Una visión hemisférica

Editorial: Strategy, security and defense. A hemispheric vision

Andrés Eduardo Fernández-Osorio

Editor en Jefe Revista Científica General José María Córdova

Marina Mirón

Editora Asociada Revista Científica General José María Córdova

Está fuera de discusion que la estrategia, la seguridad y la defensa son fundamentales para la supervivencia de los Estados, la estabilidad de la democracia y la protección de los derechos humanos; no obstante, hay diversas concepciones de estos términos, no libres de discordia y tensiones, en razón a las particularidades culturales y regionales de la ciudadanía. Por tal motivo, es fundamental desarrollar una visión hemisférica al respecto que permita consolidar una comprensión amplia y transdisciplinar para la toma de decisiones estratégicas en el contexto nacional e internacional contemporáneo.

Para contribuir con este propósito, ofrecemos a nuestros lectores —además de la carta del señor Brigadier General Luis Fernando Salgado Romero, director de la Escuela Militar de Cadetes, que presenta este nuevo volumen, así como los principales logros de la Revista— trece nuevos artículos de investigación científica y tecnológica seleccionados para el número 41 de la *Revista Científica General José María Córdova* (Revista Colombiana de Estudios Militares y Estratégicos), donde se destaca el conocimiento transdisciplinar y hemisférico de autores de España, Colombia y Panamá.

Así las cosas, la sección Educación y Doctrina presenta dos interesantes artículos. El primero explora el papel del Ejército Español en la asistencia a las fuerzas de seguridad a través de las lecciones aprendidas en Irak, mientras que el segundo analiza los reclamos ante la recurrencia de los atentados terroristas entre 2012-2018, enfocado en los conceptos de fuerza, competencia, ideología y racionalidad.



En la sección Política y Estrategia se incluyen dos artículos. El primero de estos analiza el papel de las Fuerzas Militares en la política exterior colombiana mediante un juicioso estudio de caso sobre el proceso de toma de decisiones durante la crisis de la corbeta ARC Caldas en el golfo de Venezuela en 1987. Así mismo, el segundo artículo analiza la Guerra del Líbano de 2006, que sustenta como primera guerra iraní-israelí, para explorar los antecedentes e impactos estratégicos de este conflicto en la relación entre ambos países.

Por su parte, la sección Seguridad y Defensa incluye un valioso artículo sobre los desafíos y el potencial estratégico de la inclusión de equipos caninos en seguridad y defensa en Colombia, así como un artículo sobre las limitaciones y alcances de Brasil y Turquía como potencias medias y regionales, que participan de forma relevante en la gobernanza global actual.

La sección Justicia y Derechos Humanos recoge tres pertinentes artículos que aportan investigaciones alrededor de los desafíos de la justicia restaurativa y la justicia transicional en Colombia para la consecución de la paz y la reconciliación. El primero se concentra en las sanciones en el Sistema de Responsabilidad Penal Adolescente; el segundo aborda la relación entre el derecho internacional penal y la Jurisdicción Especial para la Paz en el caso de la toma de rehenes; y el tercero brinda un análisis desde la Sala de Amnistía e Indultos acerca del concepto de amnistía en el contexto posterior al acuerdo de paz de 2016.

Dos artículos sobre la interrelación entre la ciudadanía, las fuerzas militares y de policía y las instituciones del Estado de derecho se recogen en la sección Fuerzas Armadas y Sociedad. El primero caracteriza los actores de la minería del oro en Buriticá y el Bajo Cauca antioqueño, donde agentes estatales y grupos criminales actúan en connivencia en perjuicio de la población local. El otro artículo analiza la participación política y su relación con los sistemas electorales a comienzos del siglo XX en Colombia, Argentina y México.

Finalmente, se presenta un valioso artículo sobre la estrategia de la Policía para controlar *hotspots* de homicidios en Bogotá como parte de la sección Inteligencia y Logística. Y cierra el número la sección Industria y Tecnología, con un artículo acerca de la reciente ampliación del Canal de Panamá y su muy reducido impacto en el tráfico portuario de los puertos de transbordo.

Con este repertorio de investigaciones sobre tantos temas estratégicos de gran pertinencia para la seguridad y la defensa, estamos seguros de que este número será del mayor provecho para nuestros lectores, quienes con su interés y consulta permanente continúan apuntalando nuestra *Revista* como un referente en estudios militares y estratégicos en Latinoamérica y el Caribe.